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原油生产同比增长 0.6%、增速由负转正、天然气
生产同比增长9.4%、单位GDP能耗同比下降2.7%……
今年一季度，中国能源供需整体延续稳定增长态势，
结构不断优化，单位 GDP 能耗继续下降。专家预测，
未来中国能源生产将保持平稳增长的大趋势，逐步优
化能源结构，开足马力加大新能源、清洁能源、可再
生能源的开发。

原油生产增速由负转正

国家信息中心经济预测部副主任牛犁表示，能源
的发展是经济发展的重要组成部分，一季度中国能源

整体好于预期，开局良好，为完成全年目标奠定了坚
实的基础。

能源生产平稳增长。看煤炭，根据规模以上工业
企业统计情况，3 月份生产原煤 3 亿吨，同比增长
2.7%；日均产量 962 万吨，比 1—2 月份日均增加 91 万
吨。一季度，生产原煤8.1亿吨，同比增长0.4%，比去
年同期回落3.5个百分点。牛犁认为，煤炭产量依然是
能源生产的大头，随着近年来对高能耗工业的调整，
煤炭产量增速回落甚至出现负增长是很正常的。

看原油，3 月份，生产原油 1654 万吨，同比增长
2.1%，增速比 1—2 月份加快 1.6 个百分点；日均产量
53.4万吨，比1—2月份日均增加1.4万吨。国家统计局
能源统计司司长刘文华表示，今年以来，国际油价震
荡反弹，国内原油生产有所回升。一季度，生产原油
4735万吨，同比增长 0.6%，去年同期下降 2.0%，增速
由负转正。

看天然气，一季度，生产天然气440亿立方米，同
比增长9.4%，比去年同期加快6.1个百分点。刘文华强
调，一季度天然气生产中非常规天然气增长迅猛，增
长17.9%，拉动天然气产量增长5.3个百分点。

看新能源，水电、核电、风电、太阳能发电等一
次电力占全部发电量比重为 24.4%，比上年同期提高
1.5个百分点，供电结构持续优化。

能源进口稳步增长。一季度原煤进口量微降，原
油快速增长，天然气高位增长。其中，原煤进口 7463
万吨，同比下降 1.8%；原油进口 1.2 亿吨，增长 8.2%；
天然气进口2427万吨，增长17.8%。

能源消费结构不断优化

中国能源发展不仅要看总量，还要看结构。经初
步核算，一季度能源消费总量同比增长 3.5%。其中，
天然气、水电、核电、风电等清洁能源消费占能源消
费总量比重比上年同期提高1.5个百分点，煤炭消费所
占比重下降1.8个百分点。

牛犁认为，低碳化、绿色化是当前中国能源结构
优化的趋势和方向。“近年来，中国高度重视生态文明
建设，清洁能源的发展毫无疑问是要给予大力支持
的。”牛犁说，“从能源品种来看，要尽可能控制煤炭
的使用，鼓励天然气发展，大力支持新能源、可再生

能源、清洁能源的开发利用。”
中国电力企业联合会理事长刘振亚表示，当前能

源格局要向清洁主导、电为中心转变，能源系统要向
全球互联互通发展，能源产业要向优质高效升级，能
源技术要向融合集成发展。刘振亚认为，能源电力将
与人工智能、大数据、物联网、5G等现代信息通信技
术和控制技术深度融合，打造具有高度可控性、灵活
性的智慧能源系统，实现多能互补、智能互动，满足
用户各种用能需求，推动新一轮能源革命和世界经济
转型。

继续支持发展新能源

单位 GDP能耗是反映能源消费水平和节能降耗状
况的主要指标，说明一个国家经济活动中对能源的利
用程度，反映经济结构和能源利用效率的变化。经初
步核算，今年一季度单位GDP能耗同比下降2.7%，其
中规模以上工业单位增加值能耗下降3.4%。

牛犁解释，“这说明我们今年生产同样一份的GDP
用了更少的能源。”牛犁表示，单位GDP能耗的下降表
明中国目前经济结构在不断优化，特别是服务业等第
三产业迅猛发展；工业制造业内部的高新技术产业等
比重增加，反映了产业结构的优化升级；同时还反映
了技术的进步，体现了中国使用能源资源水平的效率
提升。

对于未来的展望，牛犁认为，未来中国能源将继续
保持平稳增长的大趋势。从能源具体种类来看，煤炭生
产将保持微弱增长或负增长，天然气方面将开足马力，
保持大幅增长。“在新能源方面，要有多大劲儿使多大劲
儿，尽可能加大供应，给予政策支持。”从能源结构来看，
牛犁认为，未来将逐步优化能源结构，尽可能使用清洁
能源，控制高污染、高排放的能源生产。

一季度能源生产稳步增长，单位GDP能耗同比下降2.7%

中国开足马力发展绿色经济
本报记者 孔德晨

本报广州5月5日电（记者李刚） 记者 5日从中国人民银行广州分
行获悉，近日广东省正式全面取消企业银行账户许可，依法设立的企
业法人、非法人企业、个体工商户在广东省内银行办理基本存款账
户、临时存款账户业务，由核准制改为备案制，中国人民银行不再核
发开户许可证。

记者在工商银行广东省分行营业部现场了解到，企业可以提前准
备好工商营业执照、法人身份证等材料，通过银行的微信公众号、网
上银行、手机银行等电子渠道预约申请开户，银行现场完成开户资料
和开户意愿审核后，立即在柜面办理开户手续，将基本存款账户信息
及开户密码打印在A4纸上交给客户，并告知其当天可对外收付款，至
此企业开户完成，前后不到30分钟。

本报电（黄成） 陕西省咸阳市咸阳高新区日前发布一季度数据显
示，咸阳高新区实现营业总收入233.8亿元，同比增长9.3%；实现规模
以上工业总产值115.37亿元，同比增长19.91%；实现进出口额12.93亿
元，同比增长252.19%。

在高新区三大主导产业中，电子信息产业在CEC8.6代线、冠捷科
技等龙头项目的带动下增长迅速，实现产值 28.16亿元，增长 208.1%。
自CEC8.6代线、冠捷科技投产以来，高新区电子信息产业呈现爆发式
增长态势，已经聚集了多家上下游企业，共计投资约400亿元，全部达
产后年产值将达到500亿元。

据悉，高新区将按照芯屏“双核”驱动电子信息产业的思路，
积极谋划引进半导体、芯片等新项目，同时加快协调泰嘉电子等项
目释放产能，进一步带动配套企业提高产值，支撑千亿级电子信息
产业形成。

北京试点动产担保统一登记

广东取消企业银行账户许可

咸阳电子信息产业快速发展咸阳电子信息产业快速发展

5 月 5 日，浙
江省湖州市德清县
新市镇第一幼儿园
组织小朋友们开展
趣味称体重、绘彩
蛋 等 传 统 民 俗 活
动，让孩子们在游
戏中了解立夏节气
的 由 来 和 传 统 民
俗，迎接 5 月 6 日
立夏节气的到来。

谢尚国摄
（人民视觉）
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据新华社北京电（记者陈炜伟） 清华大学近期的一项研究显示，
2011年以来，特别是党的十八大以来，中国发展的总体平衡程度逐步
改善，区域发展协调性增强，城乡差距逐步缩小。

清华大学中国平衡发展指数发布会近日在北京举行。清华大学中
国经济社会数据研究中心主任、中国平衡发展指数研究课题组组长许
宪春介绍，该指数确定了经济、社会、生态、民生 4个一级指标，经
济结构、社会保障等 20 个二级指标，人均 GDP、基尼系数等 49 个三
级指标。该指数是对发展不平衡不充分问题的定量分析，可以反映我
国平衡发展成就和不足，为制定宏观政策提供依据。数据显示，2011年
以来，我国平衡发展指数稳步上升。2017年平衡发展指数为52.49，较2016
年上升1.38；较2011年上升10.32，年均增长率为3.72%。

中国发展平衡性逐步增强

本报北京5月5日电（记者施芳） 4月28日，中信银行总行营业部
在中国人民银行征信中心动产融资统一登记公示系统完成首笔动产抵
押登记业务，标志着北京市动产担保统一登记系统试点工作正式启动，
这在全国尚属首家。此外，北京地区当天起正式取消企业银行账户许可。

同日，中信银行总行营业部、中国银行北京市分行、中国农业银
行北京市分行、中国光大银行北京分行、宝马汽车金融 （中国） 有限
公司、中关村科技租赁有限公司、北京农投融资租赁有限公司等 7家
机构通过统一登记系统完成了10笔动产抵押业务的登记。

北京市在全国率先开展动产担保统一登记系统试点，将进一步提
升企业“获得信贷”便利度。实现动产担保统一登记后，登记人通过
互联网可以自主操作完成、登记即刻生效，有效解决了各项动产担保
权益登记系统分散、规则不统一的问题，提高动产抵押登记效率，进
一步保障担保权利人的担保权益。

近年来，江苏省海安市城
东镇壮志街道积极引导农民进
行种植业结构调整，发展玫瑰
花种植及深加工为主的休闲观
光农业，通过农旅结合，玫瑰
花远销全国各地，成为当地农
民致富的“芬芳之路”。图为
5 月 5 日，壮志街道石庄村农
民在整理待售玫瑰花。

向中林摄 （人民视觉）
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“五一”假期，山东省滨州
市沾化区以“圆梦飞行”为主题
的低空旅游格外火爆。航空安
全大讲堂、制作手工航模、体验
低空飞行等“航空青少年教育”
低空旅游套餐吸引了大批游客
前来参加。图为在沾化区大高
航空城，游客正在听教官讲解
飞机构造及相关知识。
贾海宁 王建彬摄影报道
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巴黎圣母院大火风波未息，又一幕景象牵动了人们的神经。
5月4日上午，第二届全国青年运动会实体火炬传递首站在

山西省运城市芮城县举行。芮城县城整洁一新，火炬经过的区
域上演着精彩的文艺节目；热情的芮城民众早早守候在道路两
旁，争睹火炬风采。

火炬传递的出发点设置在芮城县永乐宫。据当地媒体报道
显示：在永乐宫三清殿前，“二青会”圣火被引导至圣火盆内，
火焰熊熊燃烧。运城市副市长陈竹琴点燃了第一棒火炬，将其
交到火炬手张东手中。张东接过火炬后，将火炬举过头顶，开
始了第一棒火炬的传递。这场精心筹备的盛大活动，取得了圆
满成功。但其中一个细节，被眼尖的公众发现了问题：点火仪
式举办地永乐宫，是全国重点文物保护单位！其中进行点火、
取火和火炬传递的三清殿，处于其核心保护区。于是，这一信
息迅速在网络上引起了人们的关注。

为啥一个没有着火的“小细节”火了？
“木结构防火、博物馆防盗”，由于木质结构建筑的受火面

极多，木质梁拱和藻井又容易形成风洞效应。如果表面再有涂
漆，那这“雕梁画栋”就等同于一座架好了的柴火堆。一旦失
火，木构文物瞬间便会荡然无存，无法挽救。

所以，木结构建筑防火就成了文物古迹、历史城区保护的重
点和难点。永乐宫在中国古建筑历史上有着极高的地位，1961年
就已经成为首批全国重点文物保护单位。这座中国现存最早、最
大和保存最为完整的道教宫观，除山门外，皆为元代遗物，比北京
故宫的修建时间还要早 200年。永乐宫有着极为深厚、丰富的历
史、科学和艺术价值。这里保存着总面积逾1000平方米的元代壁
画，完全可与欧洲文艺复兴时期画作媲美；三清殿中的《朝元图》，
又是目前保存的中国古代规模最大的人物画。而此次火炬传递的
起点和点火盆，就设置在三清殿前。

2014年，国家文物局投资2610万元人民币，陆续对永乐宫
古建筑进行整体维修，对壁画进行监测、数字化保护，并重建
消防工程等。

作为老资格的全国重点保护单位，永乐宫管理部门应该已
经完善了重点文物保护规划，其中的重要一项就是避免出现明
火火险。2015年 7月，国家文物局、公安部发布的 《文物建筑
消防安全管理十项规定》中明确要求：“文物建筑内严格控制使
用明火。用于宗教活动场所或者民居建筑等确需使用明火时，
应加强火源管理，采取有效防火措施，并由专人看管，必须做
到人离火灭。”

三令五申之下，常识情理之中，为啥还要这么做？
需要关注的，还有文物主管部门的介入程度。其中一个有

关联的情节是，就在4月14日，国家文物主管部门还专门派人
赴芮城县调研文物保护工作，先后到永乐宫、西侯度遗址实地
调研，听取了关于永乐宫、西侯度遗址开发、保护及“二青
会”圣火采集仪式活动的情况介绍，专门参观了展厅和“二青
会”圣火取火地，察看了取火台、一线天、点火台、观景台
等，对西侯度遗址 180万年前人类用火最早的地方作为“二青
会”的取火圣地及在芮城县举办圣火采集仪式、铁人三项比赛

和马拉松等其他赛事给予赞扬，并称赞芮城县把文物保护和利用、传承与发展处理得
非常好，让文物“活起来”，更好地服务社会发展。

我们站在公众的角度，提一个简单的问题：在比故宫还早200年建成的永乐宫台
阶上点火，是对还是错？

也许，有人会这样回答：不是认真防范了吗，不是没有出事吗，干嘛大惊小怪！
中国是人类文明古国，也正在大踏步地向世界文化强国迈进。站在世界遗产的视

角来看我们的责任，不仅应该有群星灿烂的文明依存，更应该有与之相符的公众义务
与社会责任。所以，在永乐宫点圣火不是会不会出事的问题，而是应不应该这么做的
问题。所有的标准不是情节的轻重，而是对《中华人民共和国文物保护法》法律条文
的理解和尊重。

不论什么理由，这么做都是违背文物保护法规的，都是不负责任的，出主意的人
和方案拍板的人都有不可推卸的责任。

由此引申，这件事不应该就此打住。希望主管部门对此事有令人信服的后续解释
和解决方案。愿巴黎圣母院、愿我们的故宫和芮城永乐宫，以及所有人类共同的历史
文化遗产，能够尽可能久远地传给后人。
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